

# 牛体内受精胚の効率的生産技術に関する研究

島田浩明・西 康裕<sup>\*</sup>・榎原秀夫<sup>\*</sup>・余谷行義<sup>\*\*</sup>・伊藤英雄

畜産部

## 要 旨

体内受精胚の生産にあたり、採胚直後の採胚牛に PGF<sub>2α</sub>を投与し卵巣機能の早期回復を図ることにより、次の採胚までの間隔を短縮し、年間採胚回数を増加させ、これに伴う供胚牛1頭あたりの年間採胚成績（正常胚数）の向上を期待した。その結果、採胚回数ならびに正常胚数の増加が見られた。

**キーワード：**採胚直後の PGF<sub>2α</sub>投与、卵巣機能の早期回復、年間採胚回数の増加

## 緒 言

体内受精胚の採胚技術については普及後すでに十数年が経過したが、供胚牛1頭あたりの年間採胚回数（4回が限度と言われる）や1採胚当たりの正常胚数（平均4～5個）は、ほとんど向上していない。

我々は、採胚直後にプロスタグランдин（PGF<sub>2α</sub>）を投与し、卵巣機能の早期回復を図ることで年間採胚回数を増加させ、より多くの体内受精胚を生産する可能性について検討した。

採胚後の卵巣機能回復については発情回帰を目安として、採胚後の PGF<sub>2α</sub>投与により発情回帰日数がどれだけ短縮可能かを調査するとともに、採胚牛の加齢に伴い採胚個数は減少する傾向があるため、何歳までの採胚が適当かなど採胚牛の供用期間についても合わせて検討した。

## 材 料

本試験は農業技術センター畜産部において、1996年4月から1999年3月にかけて行った。

採胚直後の PGF<sub>2α</sub>投与による発情回帰日数の短縮および採胚成績向上試験には黒毛和種経産牛を延べ12頭供試した。そして採胚牛の供用期間についての試験では延べ30頭を用いた。

試験区の構成において、採胚成績向上試験では1回目

(1996年) は計6頭の採胚牛を用い、試験区(以降、PG投与群と称す)3頭、対照区(以降、無投与群と称す)3頭に分けた。2回目(1997年)はPG投与群と無投与群の牛区分を逆にした。

発情回帰日数の短縮試験については、供試牛群の構成は採胚成績向上試験と重複し、1996年・1997年共に、PG投与群3頭と無投与群3頭の2群に分けた。

採胚牛の供用期間に関しては、採胚成績向上試験で選定した6頭の年齢別の採胚成績を調査した。

## 試験方法

### 1. 採胚成績向上について

1) 過剰排卵処理は発情後9～12日目の黄体期にFSH-R計15AUを1回/日×3日漸減投与(皮下投与)し、3回目の投与は PGF<sub>2α</sub> (クロプロステノール) 0.7mgと混合し、筋肉内投与した<sup>3)</sup>。

通常、発情は PGF<sub>2α</sub>投与後2～3日に発現するため、この時に1回人工授精を行った。

2) 胚の回収は人工授精後7日目にバルーンカテーテルを用いて行い、採胚後はヨード剤の子宮内注入を行うと共に、試験区(PG投与群)の牛には PGF<sub>2α</sub> (ジノプロスト) 25mgを筋肉内投与した。

3) PG投与群に発情回帰を認めた後に直腸検査を行い、新しい黄体が充実し良好であると診断した場合は、直ち

\*: 南勢家畜保健衛生所

\*\*: 中央家畜保健衛生所

に次の過剰排卵処理を開始した。

無投与群は採胚後の発情を数回観察し、正常な発情周期と卵巢機能の回復を確認した後、過剰排卵処理を行った。

## 2. 発情回帰日数について

採胚直後に PGF<sub>2</sub>α（ジノプロスト）25mgを筋肉内投与し、主にスタンディング（乗駕される）による発情徵候が回帰するまでの日数を無投与群と比較した。

## 3. 採胚牛の供用期間について

平成8～10年度に採胚に供した6頭について、過去の採胚成績も追跡し供用期間を検討した。

なお当部の採胚専用牛は、1産分娩後に採胚に供するため、採胚開始は2歳齢以降とした。

## 結 果

1頭当たりの年間平均成績をみると、PG投与群の採胚回数は6頭中5頭で向上し平均4.8回となり、無投与群に比べ60%増加した。回収胚数は6頭中4頭で向上し平均45.5個となり、56%増加した。正常胚数は6頭中5頭で向上し平均34.5個となり、63%増加した。

しかし、これらの増加は無投与群との比較において有意な差ではなかった（表1）。

表1 供胚牛別の年間採胚成績

供胚牛 No.	PG投与群			無投与群		
	採胚 回数	回収 胚数	正常 胚数	採胚 回数	回収 胚数	正常 胚数
B 23	2	19	15	2	40	31
B 39	5	51	38	4	26	25
B 43	6	48	31	3	9	7
B 74	4	27	12	2	12	10
B 84	4	27	20	3	43	14
B 87	8	101	91	4	45	40
計	29	273	207	18	175	127
1頭当たり	4.8	45.5	34.5	3.0	29.2	25.2

数値はH8, H9年度の成績

またPG投与群における2回目以降の採胚において、回収胚数および正常胚数にはバラツキはあるものの、採胚を重ねても規則的な増加または減少傾向は見られなかつた（表2）。

発情回帰日数はPG投与群で平均11.4日となり、無投与群29.8日より有意に減少した。

個体別に見るとPG投与群は全頭が16.0日以内に発

表2 PG投与群の採胚毎の成績（正ormal胚数／回収胚数）

採胚牛 No.	採 胚 回 数							
	1	2	3	4	5	6	7	8
B 23	12 14	3 5						
B 39	7 9	7 9	6 8	8 12	10 13			
B 43	10 11	6 7	3 5	3 7	6 8	3 10		
B 74	4 12	0 4	3 4	5 7				
B 84	11 13	2 4	7 10	0 0				
B 87	16 16	8 11	18 19	7 7	12 12	12 14	8 10	10 12

情が回帰したのに対し、無投与群では最高41.3日と個体により大きなバラツキが見られた（表3）。

表3 発情回帰日齢の比較

採胚牛 No.	発情回帰日数（日）	
	PG投与群	無投与群
B 23	12.0	9.0
B 39	7.8	35.5
B 43	16.0	24.3
B 74	13.3	9.5
B 84	7.0	41.3
B 87	12.3	40.3
平均	11.4	29.8

両区間に有意差あり（P<.05）

ウシの年齢別成績に関しては、3、4歳牛は5～7歳の牛に比べ、回収胚数ならびに正常胚数ともに多く、回収胚数中に占める正常胚数の割合（以下、正常胚率）も高いという特徴が見られた。

また5歳齢以降になると、採胚成績に関し個体間や年齢間のバラツキが多く見られた（表4）。

## 考 察

採胚直後のPGF<sub>2</sub>α投与で卵巣内の複数の黄体を退行させたことにより、発情回帰日数が有意に短縮でき、年間4回が限度とされている採胚回数を最高8回実施可能な個体もあった。

また一頭あたりの年間回収胚数は増加し、正常胚数は従来の方法と比べ63%も向上した。

表4 採胚牛の年齢別採胚成績 (正常胚数/回収胚数)

供胚牛	3歳	4歳	5歳	6歳	7歳	8歳	9歳	10歳
B23	8.3/17.3 ③(47.9%)	8.3/9.3 ③(89.2%)	4.0/4.5 ②(88.9%)	0/3.5 ②(0%)	0/10.0 ①(0%)	15.5/20.0 ②(77.5%)	7.5/9.5 ②(78.9%)	3.0/4.6 ⑤(65.2%)
B39	9.5/9.5 ②(100%)	9.0/11.0 ①(81.8%)	5.0/9.0 ②(55.6%)	7.6/10.2 ⑤(74.3%)	6.2/6.5 ④(95.4%)	4.0/4.8 ④(83.3%)		
B43	6.0/6.5 ②(92.3%)	2.0/8.0 ①(40.0%)	NT	2.0/10.0 ①(20.0%)	5.2/8.0 ⑥(65.0%)	2.3/3.0 ③(76.7%)	1.6/1.8 ⑤(88.9%)	
B74	9.5/10.5 ②(90.5%)	5.0/6.0 ②(83.3%)	3.0/6.8 ④(44.1%)	3.0/3.5 ④(85.7%)				
B84	4.7/14.3 ③(32.9%)	5.0/6.8 ④(73.5%)	4.3/5.3 ③(81.1%)					
B87	11.4/12.6 ⑧(90.5%)	10.0/11.2 ④(89.3%)	6.6/7.7 ③(77.9%)					
平均	9.0/12.5 (72.0%)	9.6/11.9 (80.7%)	4.4/6.6 (66.7%)	4.3/6.8 (63.2%)	5.1/7.6 (67.1%)	6.0/7.6 (78.9%)	3.3/4.0 (82.5%)	

上段数字は1採胚当たりの平均成績、NT：妊娠・分娩のため採胚を実施せず

下段数字：○内は年間採胚回数、%は回収胚中に占める正常胚の割合（正常胚率）

小西らは<sup>1)</sup>「反復過剰排卵処理」として、採胚後に1～3回の発情回帰を観察後、次採胚のための過剰排卵処理を3回繰り返した結果、採胚間隔は90～120日となり、3・4回目の採胚では回収胚数および正常胚数が有意に減少したと報告している。また沼辺ら<sup>4)</sup>は黄体ホルモン製剤（商品名：イージーブリード）を使用し、計画的な連続採胚（155日間に4回採胚）を行ったところ、初回に比べ2回目以降の採胚では回収胚数、正常胚数とともに減少する傾向があったと報告している。本試験においても採胚間隔については、小西らの報告と同様に、無投与群では採胚間隔が長くなり、年間採胚回数は3.0回と低迷した。しかし採胚成績については、PG投与群で採胚回数が4.8回に増加しても2回目以降の採胚成績には明らかな悪影響は見られず、小西らや沼辺らの結果とは異なった。

Macielら<sup>2)</sup>は採胚後のPGF<sub>2</sub>α製剤（クロプロステノール、500μg～1000μg）の投与は、採胚後の次発情における排卵を抑制し、低受胎の原因になると報告している。本試験での採胚牛は妊娠させずに過剰排卵処理を繰り返し行なっているため低受胎となるか否かは明かではない。しかしPG投与群で排卵障害は認められなかったことから、採胚を継続して行う場合には、採胚直後のPGF<sub>2</sub>α投与は次採胚時の排卵に支障をきたすことはないと思われた。

今回の試験でPG投与群が示した回収胚数や正常胚数は、従来法（無投与群）と比べ大きく増加したが有意な

差ではなかった。理由としてサンプル数が少かったことが原因と考えられるが、上記の成績から採胚直後のPGF<sub>2</sub>α投与は効率的な体内胚生産を行うにあたり、实用性のある方法と考えられた。

発情回帰日数はPG投与群11.4日で、無投与群29.8日に比べ有意に短縮した。Macielら<sup>2)</sup>は採胚後のPGF<sub>2</sub>α製剤（クロプロステノール）投与により、回帰日数が5.5日±0.9日、排卵までが9.4日±1.0日となり、採胚後16日以内に全ての牛で発情徵候を認めたと報告している。そこで「発情徵候」の基準は明かではないが、当部では発情後期の徵候であるスタンディング（乗駕される）の発現を発情日と定めているため、PG投与群の発情回帰は、Macielらの報告にほぼ一致した。

PGF<sub>2</sub>αには黄体退行作用があり、一般には黄体のう腫の治療等に使用される。普通の発情であれば、排卵後の卵巣には一個の黄体が発育するだけであるが、過剰排卵処理により卵巣には時に十数個もの黄体が発育する。採胚牛では、この複数の黄体を退行させ、短期間で卵巣機能を正常に戻すには生理的に無理が生じるため、発情回帰までの日数が長引くと考えられる。そこで人為的に黄体退行を促進させるため、採胚直後にPGF<sub>2</sub>αを投与した結果、採胚後の発情回帰日数が短縮した。加えて発情回帰に備え、採胚操作で荒れた子宮内膜の新生がおき、新生細胞で生産されるホルモン（プロスタグランдин）の分泌が、残存している黄体の退行を一層促進したものと考えられた。

採胚牛の供用期間に関する文献は少ない。沼辺ら<sup>4)</sup>は6.6±0.5歳の採胚牛を用いた連続採胚で、一採胚当たりの回収胚数7.3個、正常胚数4.6個と報告している。

当部における6歳牛では、一採胚当たりの回収胚数は6.8個、正常胚数は4.3個であり、沼辺らの報告とほぼ一致した。

年齢別では3、4歳牛では、一採胚当たりの回収胚数は約12個、正常胚数は9個以上となり、回収胚数に占める正常胚数の割合（正常胚率）も70%以上と高い。5歳齢以降は正常胚率はあまり変わらないものの、回収胚数や正常胚数は半減する傾向が認められたため、供胚牛の供用適期については4歳齢までが望ましいと考えられた。しかし5歳齢以降でも採胚成績の良好な供胚牛も見られる。特に7歳齢以降も採胚に供している牛は、採胚成績が良好であるためであり、個体別の胚生産能力を把握した上で供用期間を判断する必要がある。また過剰排卵時に使用するホルモン剤（FSH-R）については、含有する卵胞刺激ホルモン（FSH）量や黄体形成ホルモン

（LH）量が製造ロット間で異なるため、ロット間で採胚成績が異なってくる。その他、ウシの飼養管理等も採胚成績に影響を及ぼすと言われているため、単に過剰排卵処理法の検討に止めず、給与する飼料内容の改善も含めた検討が必要と思われた。

### 引用文献

- 1) 小西一之、鈴木一男：黒毛和種における反復過剰排卵処理、家畜繁殖技術会誌、Vol15 NO. 3、166-170 (1993) .
- 2) Maciel M、Rodriguez-Martiness H : Ovarian dynamics in superovulated heifers after emdryo collection、ETニュースレター、No. 11、42 (1992) .
- 3) 西 康裕、榎原秀夫、余谷行義：牛の過剰排卵処理法の簡易化、三重県農技センター報、25号、63-65 (1997) .
- 4) 沼辺 孝、中島 聰、石渡浩江、青山 讓、市野清博、志賀一穂、須崎哲也、小西一之：黄体ホルモン製剤を用いた連続的過剰排卵処理法の検討、ETニュースレター、No. 19、23-27 (1996) .

## Efficient production of Cattle Embryo by Superovulation

Hiroaki SHIMADA, Yasuhiro NISHI, Hideo SAKAKIBARA,  
Yukiyoshi YOTANI, Hideo ITOU

### Abstract

The injection of prostaglandin F<sub>2</sub>α (PGF<sub>2</sub>α) to cattle after collecting embryos, could reduce the period of return-estrus. The times of embryo collection and the embryo number were increased. As the result, we could obtained good many number of embryos as compared with before.

**Key words :** injection of PGF<sub>2</sub>α after embryo collection, early recovery of ovarian, increase in the number of collectable embryos

# 牛体外受精胚の効率的生産技術に関する研究

島田浩明・榎原秀夫\*・西 康裕\*\*・余谷行義\*\*\*・伊藤英雄

畜 产 部

## 要 旨

体外受精胚の生産に関し、各種発生培地ならびに成熟培地と発生培地への成長因子添加による胚の生産性と品質について比較した。発生培地 m-SOF と CR1aa は、TCM199 に比べ移植可能胚への発生率が優れていたが、移植可能胚に発育した胚の細胞数は培地間で差はなかった。m-SOF ならびに CR1aa 下で発生した 6 日齢～8 日齢胚を凍結し、融解後の生存性を見たところ、両培地とともに 7 日齢胚の生存率および透明帯からの脱出率が最も高かった。成長因子の添加に際し、成熟培地には TGF $\alpha$  と EGF を、発生培地には TGF $\beta$ 1 と FGF を組み合わせたが、移植可能胚への発生率、胚の構成細胞数および凍結・融解後の生存率や脱出率は対照区（無添加区）と差が見られなかった。

キーワード：発生培地 (m-SOF, CR1aa, TCM199), 成長因子 (TGF $\alpha$ , EGF, TGF $\beta$ 1, FGF)

## 緒 言

牛体外受精胚については、胚を多量に生産する手段として培養系の改善が大きな課題となっている。胚の発生培養液としては m-SOF と CR1aa を用い、従来から使用している TCM199 との比較を行った。成熟培地および発生培地に添加する成長因子については多くの報告があるが、今回は TGF $\alpha$ , TGF $\beta$ 1, EGF, FGF を使用し胚の発生率や品質に関し検討したので報告する。

## 材 料

試験は 1996 年 4 月から 1999 年 3 月にかけ、農業技術センター畜産部内で実施した。

試験の規模として、各種発生培地の試験には成熟卵子を 2,689 個使用し、成長因子添加の試験には成熟卵子を 4,536 個使用した。

各種発生培地の試験には、TCM199, m-SOF および CR1aa の 3 種類を基礎培地とし、移植可能胚への発生率および胚の品質を比較した。

成長因子は TGF $\alpha$ , TGF $\beta$ 1, FGF および EGF を表 3 に示す試験区と対照区を合わせ 10 区を設定し、成熟

表 1 m-SOF の組成

NaCl	107.7 (mM)
KCl	7.16 (mM)
CaCl <sub>2</sub> · 2H <sub>2</sub> O	1.71 (mM)
MgCl <sub>2</sub> · 6H <sub>2</sub> O	0.49 (mM)
KH <sub>2</sub> PO <sub>4</sub>	1.19 (mM)
NaHCO <sub>3</sub>	25.07 (mM)
Lactic acid (Sodium Salt, SYRUP, 60%)	3.3 (mM)
Pyruvate-Na	0.33 (mM)
Glucose	0.00 (mM)
MEM amino-acids (×100)	1 (ml/dl)
BME amino-acids (×50)	2 (ml/dl)
Phenol red	0.1 (mg/dl)
Streptomycin	10.0 (mg/dl)
Penicillin	10,000.0 (IU/dl)
Insulin	1.0 (mg/dl)
Hypotaurine	10.0 (mM)

羊卵管液の組成を分析し、人工的に合成した修正卵管液 (表 1)<sup>15)</sup>

\* : 南勢家畜保健衛生所

\*\* : 中央家畜保健衛生所

表2 CR1aaの組成

NaCl	114.7 (mM)
KCl	3.1 (mM)
NaHCO <sub>3</sub>	26.2 (mM)
Lactic acid (Hemicalcium salt)	5.0 (mM)
Pyruvate-Na	0.4 (mM)
L-glutamine	14.6 (mg/dl)
MEM amino-acids (×100)	1 (ml/dl)
BME amino-acids (×50)	2 (ml/dl)
Phenol red	0.1 (mg/dl)
Streptomycin	10.0 (mg/dl)
Penicillin	10,000.0 (IU/dl)
Insulin	1.0 (mg/dl)
Hypotaurine	10.0 (mM)

単純組成の培養液（表2）<sup>15)</sup>

培地および発生培地に添加した。そして上記同様に移植可能胚への発生率および胚の品質を比較検討した。

TGF $\alpha$  : Transforming Growth Factor- $\alpha$ (変異性成長因子 $\alpha$ )TGF $\beta$ 1 : Transforming Growth Factor- $\beta$ 1(変異性成長因子 $\beta$ 1) マウス体外培養胚の透明帯脱出を刺激する<sup>5)</sup>

FGF : Fibroblast Growth Factor

(線維芽細胞成長因子)

EGF : Epidermal Growth Factor

(上皮性成長因子) 顆粒膜細胞の分裂促進因子<sup>3)</sup>

## 方 法

### 1. 各種発生培地を用いた試験

#### 1) 体外受精胚の作出手順

ア 屠体から採材した卵巣の表面をアルコール綿花で消毒後、18G 注射針付きシリジンを用い、卵子・卵丘細胞複合体（未成熟卵）を吸引する。

イ 未成熟卵を含んだ卵胞液をミニシャーレに移し、卵丘細胞の付着具合が良く、かつ細胞質が充実した未受精卵を実体顕微鏡下で選別し成熟培養を行った。

ウ 成熟培養は10%牛胎子血清（FCS）加TCM199 25mM Hepes 緩衝を用い、約20時間実施。

エ 精子と接合可能なまでに成熟した卵子（成熟卵）と精子を約5時間接合（媒精操作）させた後、卵子周辺に付着している卵丘細胞や精子細胞の残骸をピペッティング操作により除去し、発生培養を行った。

媒精培地としてBO液またはIVF-100（販売元：機能性ペプチド研）を使用。精子数は2～6×10<sup>6</sup>個/mlに

表3 各種成長因子を用いた試験区の設定

区	成熟培地		発生培地	
	TGF $\alpha$	EGF	TGF $\beta$ 1	FGF
1	10	10	0	0
2	100	0	0	0
3	0	100	0	0
4	100	100	0	0
5	0	0	1	0
6	0	0	0	10
7	0	0	1	10
1+7	10	10	1	10
4+7	100	100	1	10
対象区	0	0	0	0

成長因子の添加量の単位はng/ml

調整した。

オ 発生培地には3種類の基礎培地に、子牛血清（CS）を5%になるよう加えて使用した。移植可能胚への発生観察は、媒精日を0日とし、6日目から9日目まで実施した。

発生培養3日目以降になると、卵子に若干付着していた卵丘細胞が培養シャーレの底にシートを形成するまでに増殖するため、これ以降は共培養と類似した培養形態をとった。

#### 2) 移植可能胚への発生率の検討

三種類の発生培地にて培養後、6日齢～9日齢の間に胚盤胞、拡張胚盤胞、脱出胚盤胞に発生した胚で、かつ変性細胞の少ない胚の発生率を比較した。

#### 3) 凍結・融解後の生存性（胚の品質）の検討

##### ア 胚の凍結方法

凍結による胚への障害を緩和するため、耐凍剤として1.5Mエチレングリコールまたは1.4Mグリセリンを使用した。

凍結には液槽のプログラムフリーザーを使用し、胚を0.25mlストローに入れた状態で-7℃にて植水し10分間保持後、-30℃以下になるまで毎分0.3℃ずつ温度を下げた。その後、直ちに液体窒素に投入し保存した。

##### イ 凍結胚の融解方法

凍結胚の融解にあたっては、液体窒素中から胚の入ったストローを取り出し、空气中で約10秒保持後、30℃の温湯に1分以上浸漬し解凍した。その後、耐凍剤を除去し、卵丘細胞との共培養にて生存性及び透明帯からの脱出を観察した。

##### ウ 胚を構成する細胞数（胚の品質）検査

3種類の培養液で作出了した7日目の胚盤胞ならびに拡張胚盤胞を酢酸で伸展固定した後、ギムザ染色を行い細

胞数を数えた。

## 2. 成長因子添加試験

### 1) 体外受精胚の作出手順

成熟培養及び媒精は上記の作出手順と同様である。

発生培地は 5%CS 加 m-SOF を用い、移植可能胚への発生率および品質（凍結・融解後の生存性および胚を構成する細胞数）を比較した。

### 2) FCS 及び CS に含まれる成長因子濃度の測定

株式会社エスアールエル（本社：東京）に依頼し、酵素免疫測定法（ELAISA）にて測定した。

## 結果

### 1. 各種発生培地を用いた試験

#### 1) 移植可能胚への発生状況

m-SOF と CR1aa は TCM199 よりも、胚への発生率が有意に高く、胚への発生速度も早い傾向が見られた（表 4）。

表 4 発生培地別の胚の発生率

区分	培養卵数	移植可能胚数	胚の発生率
m-SOF	1,026	499	48.6 <sup>a</sup>
CR1aa	447	194	43.4 <sup>b</sup>
TCM199	1,216	238	19.6 <sup>c</sup>

\* c (P<.01), b c (P<.05) で有意差あり

#### 2) 胚の品質

##### ア 細胞数

胚盤胞の平均細胞数は TCM199 培養胚が 91.5 個と 3 種類の培地のうち最も少なかった。しかし培地間で胚の細胞数に有意な差はなく、正常範囲内の数であった。

拡張胚盤胞の細胞数も培養液間で有意な差はなく、全て正常範囲内の数であった（表 5）。

表 5 胚を構成する細胞数

	胚盤胞		拡張胚盤胞	
	胚数	細胞数	胚数	細胞数
m-SOF	4	104.0	4	143.5
CR1aa	4	98.3	5	140.8
TCM199	4	91.5	2	141.0

##### イ 耐凍性

1.5M エチレングリコールと 1.4M グリセリンを用いた凍結とともに、m-SOF 培地では 6, 7 日齢胚の、CR1aa 培地では 7 日齢胚の生存率ならびに透明帯からの脱出率が高かった。しかし両培地間での生存率および脱出率に有意な差は見られなかった（表 6）。

表 6 胚の凍結・融解後の生存成績

発生 培地	胚の 日齢	1.5M エチレングリコール		1.4M グリセリン			
		供試 胚数	生存率 (%)	供試 胚数	生存率 (%)		
	6 日	21	85.7%	28.6%	22	81.8%	45.5%
m-SOF	7 日	13	92.3%	53.8%	16	87.5%	62.5%
	8 日	39	35.9%	25.6%	15	46.7%	13.3%
	6 日	3	66.7%	33.3%	4	75.0%	25.0%
CR1aa	7 日	12	91.6%	41.7%	6	100.0%	66.7%
	8 日	27	59.3%	18.5%	11	63.6%	27.3%

### 2. 成長因子添加試験

#### 1) 移植可能胚への発生状況

胚盤胞への発生率は 1 区で 44.9% と最も高い値を示したもの、各区とも対照区との間に有意差はなかった（表 7）。

表 7 添加区別の移植可能胚の発生率

区	培養卵数	胚発生数	胚発生率 (%)
1	568	255	44.9%
2	505	186	36.8%
3	634	263	41.5%
4	412	170	41.3%
5	369	130	35.2%
6	383	154	40.2%
7	295	103	34.9%
1 + 7	448	191	42.6%
4 + 7	387	133	34.4%
対照区	535	195	36.4%

成長因子の添加量の単位は ng/ml

#### 2) 胚の品質

##### ア 細胞数

成長因子添加区では将来、胎児に成長する細胞（内細胞塊）の充実が認められ、細胞数も増加する傾向が認められた（表 8）。

表 8 成長因子添加区別の胚の細胞数

区	胚盤胞		拡張胚盤胞	
	胚数	細胞数	胚数	細胞数
1	3	105	2	168
4	4	113	3	158
7	5	122	4	146
4 + 7	0	NT	6	164
対照区	4	98	5	141

##### イ 耐凍性

胚を凍結・融解した後の生存率および脱出率には有意

な差はなかった（表9）。

表9 胚の凍結・融解後の生存成績

区	供試胚数	生存胚数	生存率(%)	脱出率(%)
1	4	3	75.0%	75.0%
2	14	14	100.0%	78.6%
5	10	8	80.0%	40.0%
6	10	7	70.0%	40.0%
4+7	11	11	100.0%	36.7%
対照区	12	10	83.3%	66.7%

\*耐凍剤として1.5Mエチレングリコールを使用

ウ FCS及びCS中の発生促進因子濃度

FCS, CS共にTGF $\alpha$ とFGFは検出限界以下。TGF $\beta$ 1はFCSで12.1ng/ml, CSで13.8ng/mlであった。

EGFはFCSが検出限界以下, CSが0.78ng/mlであった。

## 考 察

### 1. 各種発生培地を用いた試験

#### 1) 移植可能胚への発生について

体外受精胚を発育させるための発生培地としては、主にm-SOF, CR1aa, TCM199が使用されているが、どの培地を使用するかは各研究機関で異なる。

当部での試験成績では、m-SOFおよびCR1aaを用いた場合の胚発生率が、TCM199よりも有意に優れていた。窪田ら<sup>10</sup>や小西ら<sup>9</sup>はTCM199に比べCR1aaを発生培地として用いた場合、胚盤胞への発生率が良く、胚盤胞への出現日齢も早い傾向があると報告している。また長尾ら<sup>11</sup>は蛋白・細胞無添加培地でm-SOFとTCM199の胚発生率を比較し、m-SOFが優れていたと報告している。今回の結果は、これら既報の結果と一致しており、m-SOFおよびCR1aaはTCM199に比べ胚盤胞への発生率を高めることができた。

そこで、m-SOFやCR1aaを用いた場合の胚発生能の優位性は何に起因するかを考えると、まず第一に胚発生に有効な物質の存在、第二に胚への発育阻害物質の存在が挙げられる。小西ら<sup>7), 8)</sup>は、発生培地へのグルコース0.1~1.0mMの添加ならびにピルビン酸の添加は胚の発生率向上に有効であると報告しているが、グルコースの添加量が5.0mM以上では発生率を低下させると述べている。m-SOFならびにCR1aa中にはピルビン酸は0.3~0.4mM含まれるがグルコースは含まれず、反対にTCM199はグルコースを5.6mM含むがピルビン酸は含まれていない。胚発生率に差が生じた一因として、m-SOFおよびCR1aaに含まれるピルビン酸の胚発育促進作用およびTCM199中のグルコース濃度による胚発

育抑制作用が考えられた。

#### 2) 胚の品質

各種の発生培地で作出した胚の細胞数の比較では、培養液間に差は見られなかった。窪田ら<sup>10</sup>は、TCM199で発生した脱出胚盤胞（透明帯から脱出した胚）の内細胞塊を構成する細胞数は、CR1aaで発生した胚よりも多いと報告している。今回は、内細胞塊の細胞数に限定しての測定は行っていないが、胚全体の細胞数に差が見られなかったことから、内細胞塊の細胞数についても有意な差はなかったと推察された。

胚を凍結・融解した場合の生存率については、m-SOFとCR1aa間で差が見られなかった。窪田ら<sup>10</sup>は、CR1aaとTCM199で発生した胚の凍結後の生存率に差がないと報告しており、正常に胚盤胞にまで発生した場合、凍結・融解後の生存率には差がないと考えられた。

凍結後に8日齢胚の生存率が低下した原因としては以下のことが推察される。まず発育良好な胚であれば、6~7日齢で胚盤胞になるが、8日齢で胚盤胞に発育した胚は活性が低いと考えられること。次に、受精した卵子は出来るだけ早く最適な環境下（子宮内）に移することが望ましく、ヒトの体外受精の場合4~8細胞期の胚を移植に供している。ウシの場合は胚盤胞への発育を確認した後に移植に供するが、1日でも体外培養期間を延長することで胚への障害が増すことなどである。

### 2. 成長因子添加試験

#### 1) 成熟培地へのTGF $\alpha$ およびEGF添加について

EGF添加と胚への発生率の関係について、Coskunら<sup>12</sup>, Leorenzoら<sup>13</sup>, Illeraら<sup>14</sup>は、成熟培地に添加したEGFが卵子成熟を誘導する作用があると報告しており、EGFの卵子成熟効果は一般に認められている。しかし、細井ら<sup>3)</sup>のウサギ卵子を用いた実験では、成熟培地および発生培地へのEGF添加は受精率および胚盤胞への発生率向上に効果がなかったと報告している。またKatoら<sup>5)</sup>もウシ卵母細胞を用い、成熟培地へのEGF添加は胚盤胞への発生に有意な影響を与えたないと報告している。一方Lonerganら<sup>15</sup>はEGFを単独添加した場合に胚盤胞への発生を促進するが、FCSとの併用では胚発生率に付加的効果は認められなかったと報告している。今回の成績ではTGF $\alpha$ およびEGF添加が発生率向上に効果がなく、KatoらやLonerganらの報告と一致した。成熟培地中へのTGF $\alpha$ およびEGFの添加が、胚への発生率向上に効果がなかった一因としては、FCS中の「不確定な因子」が、TGF $\alpha$ やEGFの卵子成熟効果に取って代わった可能性が考えられた。

#### 2) 発生培地へのTGF $\beta$ 1およびFGF添加について

TGF $\beta$ の添加に関してLarsonら<sup>13</sup>は、8～16細胞期の発育に必要なファイプロネクチンの合成と分泌を促進すると報告している。しかし今回、TGF $\beta$ 1の発生培地への添加は胚発生率の向上に効果が見られなかった。発生培地に添加したCS中のTGF $\beta$ 1含有量は13.8ng/mlであり、このCSを用いて5%CS加発生培地を調整すると、培地中には0.69ng/mlのTGF $\beta$ 1が含まれる計算になる。つまり対照区の発生培地中にもTGF $\beta$ 1が含まれていたため、対照区との胚発生率に差が生じなかつたことが一因として考えられた。

bFGF（塩基性線維芽細胞成長因子）に関しLarsonら<sup>13</sup>は、TGF $\beta$ の作用を増強させウシ胚の発生阻害原因を解除し、胚盤胞形成を促進すると報告している。発生培地に添加したCS中のFGF濃度は検出限界以下であるため、対照区の培地中にはFGFはほとんど含まれていない。しかし、FGF添加区において胚発生率の向上が見られなかつた。その理由としてTGF $\alpha$ やEGF同様、CS中の「不確定な因子」の存在が大きく関わっていると推察される。今後は血清中に含まれる「不確定な因子」を排除した無血清培地を用い、胚発生能を検討する必要があると思われた。

### 3) 成長因子添加による胚の品質試験

#### ア 胚の細胞数

成長因子添加区において、内細胞塊の充実および胚の細胞数の増加傾向が認められたものの、対照区に比べ有意な差には至らなかつた。Katoら<sup>5)</sup>はウシ卵母細胞を用い、成熟培地へのEGF添加が細胞数に有意な影響を与えたかったと報告している。

一般的細胞培養系において、成長因子は分裂速度を加速するのではなく、分裂時に生じる障害を緩和し細胞分裂を補助する結果、細胞数が増加するのではないかと考えられる。受精後の卵子の分割速度は種によって決まっているため、細胞分裂過程で障害なく発生した胚では、成長因子の有無に関係なく細胞数が同じになったものと考えられた。

#### イ 凍結・融解後の胚の生存率

本試験では試験区による生存率は70%～100%，脱出率は36%～78%と開きがあったものの、対照区との間に有意な差はなく、成長因子添加の効果は認められなかつた。星<sup>2)</sup>は無血清・成長因子添加培地で生産した胚の耐凍性は、血清添加・成長因子無添加の場合の胚よりも耐凍性が高いと報告しているが、融解後の生存率向上に関する要因が血清の有無か成長因子の作用かは検討していない。上述のように、成長因子は分裂を加速するのではなく、分裂時に生じた障害を緩和する作用を有すると考えるならば、発育した胚の耐凍性が向上することはな

く、反対に活性の弱い胚の発育を可能にした結果、凍結後の生存性が低下する原因にさえなりかねない危険性をはらんでいると思われた。

一般に体内受精胚に比べ体外受精胚の場合、凍結・融解後の生存性が低いと言われる。原因として体外受精胚としての生理的要因か発生手段（培養液の組成、血清添加、成長因子やホルモン剤の添加など）によるかは更なる検討を要する問題である。

一方、体外受精胚が妊娠した場合には、胎子の成長の異常（過大子）が多いとの報告もあり、その原因として培地への成長因子やホルモン剤の添加が疑問視されている。

Sinclairら<sup>16)</sup>はヒツジを用いた試験で、共培養系や血清添加・非共培養系の体外受精胚産子において胎子の成長に異常を認めたと報告している。

今後は、如何に効率的に体外受精胚を生産するかだけでなく、生産した胚の受胎性や産子の分娩状況（過大子や奇形子の問題）を含めた検討が必要になると思われる。

### 引用文献

- 1) Coskun.S., Lin Y. C.: Mechanism of action of epi-dermal growth factor-induced porcine oocyte maturation, Mol. Reprod. Dev, 42, 311-317 (1995).
- 2) 星 宏良：無血清培地による牛体外受精卵の生産と移植、畜産の研究, 49, 9, 37-42 (1995).
- 3) 細井美彦、加藤博己、山田雅保、内海恭三、入谷 明：上皮性成長因子(EGF)がウサギの体外成熟と初期発生に及ぼす影響(1994), 日本胚移植研究会誌, 第1巻, 2号, 133-137 (1994).
- 4) Illera MJ, Lorenzo P., Illera JC., Sanchez J., Silvan G., Illela M.: Epidermal Growth factor increase the bovine oocytes maturation in vitro, 339-341.
- 5) Kato H., Seidel: Effect of EGF in bovine oocyte maturation medium on maturation, in vitro fertilization and embryonic development, Theriogenology, 45 (1), 276 (1996).
- 6) Keefer CL : Development of in vitro produced Bovines Embryos Cultured Individually in a simplemedium, Effect of EGF and TGF $\beta$  1, Theriogenology, 37 (1), 236 (1992).
- 7) 小西英邦、山本喜彦、西本尚武：牛初期胚の発生に及ぼすエネルギー源とアミノ酸の影響、和歌山県畜産試験場研究報告, 6号, 22-29 (1995).
- 8) 小西英邦、山本喜彦、西本尚武：SOF・HamF10混合培

- 地による牛胚の培養, 和歌山県畜産試験場研究報告, 6号, 16-21 (1995).
- 9) 小西正人, 板倉はつえ, 青柳敬人: ウシ体外受精卵の胚盤胞への発生に及ぼす卵丘細胞との共培養における合成培地へのグルコース添加の影響, *Journal of Reproduction and Development*, Vol. 40, No.6, j59-j63 (1994).
- 10) 窪田 力, 藤木淳一, 溝下和則, 山口 浩, 猪八重悟, 後藤和文: CR1aa 培地で発生した体外受精由来胚の品質と受胎能 (1996), *日本胚移植学雑誌*, 第 19 卷, 1 号, 7-11 (1997).
- 11) Larson R. C., Ignots G. G., Currie W. B.: Transforming growth factor  $\beta$  and basic fibroblast growth factor synergistically promote early bovine embryo, *Mol. Reprod. Dev.*, 33, 432-435 (1992).
- 12) Leorenzo P., Illera MJ, Sanchez J., Sivan G., Illera JC: The Effect of EGF on Cumulus Expansion and Bovine Oocyte Maturation in vitro, *Theriogenology* 37 (1), 250 (1992).
- 13) Lonergan P., Carolan C., Mermilliod P.: Epidermal-growth factor significantly improve the development of bovine embryos when added to a defined medium during in vitro maturation, *J. Reprod. Fertil. abst. ser.*, No. 5, 72 (1995).
- 14) 長尾慶和, 佐伯和弘, 星 雅樹, 永井雅喜: ウシ初期胚の体外培養, *Journal of Reproduction and Development*, Vol. 41, No.5, j29-j36 (1995).
- 15) 柳原秀夫, 西 康裕, 余谷行義: 牛の胚移植技術に関する研究, *三重県農技センター報*, 25 号, 55-61 (1997).
- 16) Sinclair K. D., McEvoy T. G., Maxfield E. K., Makin C. A., Young L. E., Wilmut I., Broadbent P. J., Robinson J. J.: Aberrant fetal growth and development after in vitro culture of sheep zygotes, *J. Reprod. Fertil.*, 116, 117-186 (1999).

### Studies on the efficient production of in vitro fertilized bovine embryo.

Hiroaki SHIMADA, Hideo SAKAKIBARA, Yasuhiro NISHI,  
Yukiyosi YOTANI and Hideo ITOHO

### Abstract

To improve the development rate and the survivability of in vitro fertilized bovine embryo, we firstly examined on the development to blastocyst from embryo on the three kinds of synthetic media. The rate of embryonic development on the media, m-SOF and CR1aa, exceeded that TCM199. The cell number of embryo did not differ significantly among three kinds of media. After de-freezing, survival rate of embryo was higher in 7-day of age than in 6-day and 8-day in age.

Secondly, several growth factors were added to synthetic medium. TGF  $\alpha$  and EGF were added to the maturation medium with TCM199. And the growth factors TGF  $\beta$  and FGF were added to the development medium, m-SOF. No significant difference was found in developmental rate, the cell number of embryo and survival rate after the de-freezing between the plots with and without adding growth factors.

**key words:** Development media (TCM199, m-SOF, CR1aa)  
Growth factors (TGF  $\alpha$ , EGF, TGF  $\beta$ , FGF)